



LE PRESIDENT

Paris, le 22 juillet 2015

**Objet : rapport annuel 2014-2015 et communiqués du « collectif laïque »**

Monsieur le Président,

Sans que celui-ci ne m'ait été adressé, j'ai bien pris connaissance du « rapport annuel du collectif laïque » qui fait suite à plusieurs communiqués de presse publiés en 2014 et 2015 par ce même « collectif » dont votre association est « signataire ».

Je suis particulièrement surpris de la virulence avec lequel ces documents dénoncent le travail mené depuis deux ans par l'Observatoire de la laïcité et ses vingt-trois membres (élus de l'opposition et de la majorité parlementaire ; personnalités qualifiées diverses comprenant des juristes, philosophes, historiens, etc. ; et représentants des administrations concernées).

Cette dénonciation est d'autant plus inacceptable qu'elle est, dans chacun de ces documents, parfaitement infondée. En effet, l'ensemble des critiques émises se basent sur des interprétations erronées, voire mensongères, de nos travaux. En parallèle, ces documents saluent plusieurs initiatives ministérielles en omettant de préciser qu'elles découlent de différents avis de l'Observatoire de la laïcité lui-même.

Enfin, je m'étonne de lire dans ces différents documents de nombreuses erreurs majeures quant à l'interprétation de la jurisprudence du Conseil d'Etat, du Conseil constitutionnel et de la Cour de cassation.

Espérant, à l'avenir, une prise en compte plus sérieuse des travaux de l'Observatoire de la laïcité et ainsi une collaboration fructueuse pour promouvoir et défendre la laïcité, recevez, Monsieur le Président, mes plus sincères salutations.

Jean-Louis Bianco

Monsieur Charles ARAMBOUROU  
Président  
Union des FAMilles Laïques  
27, rue de la Réunion  
75020 Paris